



GRUPO DE TRABAJO DE ATENCIÓN FARMACÉUTICA AL PACIENTE VIH

ESTRUCTURA

Presidente

Maite Martín Conde

Secretaria

Aitziber Illaro Uranga

Comité Coordinador

Isabel Castillo Romera

Ismael Escobar Rodríguez

Olatz Ibarra Barrueta

Luís Ortega Valín

Ramón Morillo Verdugo

Joaquín Ignacio Serrano López de las Hazas

José Manuel Ventura Cerdá

Consultor

Carles Codina Jané

Vocal de la SEFH

Jorge de la Puente

Cada año el grupo consta de dos coordinadores, el más antiguo como presidente y el más reciente como secretario. Al año siguiente el secretario pasa a presidente y entra una nueva persona como secretario. El presidente que termina pasa al comité coordinador. En el año 2008 terminó como presidente Jose Manuel Ventura y entró Ramón Morillo como secretario, en el año 2009 terminó Joaquín Serrano como presidente y entró Maite Martín como secretaria y en el año 2010 salió Ramón Morillo como presidente y entró Aitziber Illaro como secretaria.

Cada año se realiza una reunión presencial entre los coordinadores y el comité coordinador para tratar todos los temas en los que está participando el grupo y elegir un nuevo coordinador.

Actividad del grupo en los últimos 2 años:

1. Actividades asistenciales

- ✓ Proyecto de obtención de los indicadores de tratamiento antirretroviral MSPS
- ✓ Recomendaciones de la asistencia sanitaria al paciente VIH en España
- ✓ Proyecto ARIAM

2. Actividades docentes

- ✓ X y XI Jornadas de actualización en atención farmacéutica al paciente VIH
- ✓ 1º y 2º Master Internacional de seguimiento farmacoterapéutico al paciente VIH/SIDA
- ✓ Aula Virtual
- ✓ Participación en el VI Congreso de Estudiantes (Alicante)

3. Actividades investigadoras

- ✓ Proyecto ARPAS-II
- ✓ Proyecto Predictor
- ✓ Proyecto Tolerómetro

4. Publicaciones

1. Actividades Asistenciales

- Proyecto de obtención de los indicadores de tratamiento antirretroviral MSPS

El objetivo es implantar un programa nacional de seguimiento del tratamiento antirretroviral de manera que puedan recogerse directa y automáticamente los indicadores de tratamiento solicitados en el entorno de la encuesta de la OMS.

Hasta la presente el grupo de trabajo ha colaborado definiendo cuales son los indicadores más adecuados para su recogida de entre todos los propuestos al MSPS por los diversos organismos a nivel mundial. Igualmente se ha diseñado un cuaderno de recogida de datos de estos mismos indicadores que, a su vez ha sido implementado de manera práctica por algunos centros para comprobar la facilidad de recogida de los mismos. Los resultados de esta recogida de datos han sido trasladados al MSPS.

Los siguientes pasos a dar por el MSPS incluyen, entre otros, el contacto con las comunidades autónomas para homogeneizar y unificar los datos a recoger en el futuro.

- Recomendaciones de la asistencia sanitaria al paciente VIH en España

La cronicación de los pacientes con infección por VIH, la aparición de patologías propias de la edad y el coste del tratamiento antirretroviral ha motivado que distintas comunidades autónomas se estén planteando reorientar la atención sanitaria al paciente VIH en sus respectivos sistemas regionales de salud.

Ante esta situación se ha creado un grupo de personas expertas con experiencia en:

- Atención a pacientes en Unidades Hospitalarias de VIH
- Atención a pacientes VIH en Atención Primaria
- Manejo de pacientes VIH en urgencias
- Manejo del tratamiento antirretroviral en Farmacia Hospitalaria
- Desarrollo de vías clínicas y gestión de pacientes
- Experiencia en elaboración de recomendaciones clínicas en VIH

Las sociedades implicadas son GESIDA, SEISIDA, AP, Fundación Avedis Donabedian, Sociedad Española Farmacia Hospitalaria-GrupoVIH, Sociedad Española Infectología

Pediatría, Sociedad de Urgencias, Sociedad de Psicología, Enfermería hospitalaria, PNS.

El objetivo es elaborar unas recomendaciones acerca de cómo debería orientarse en el futuro la asistencia sanitaria de las personas con VIH en el SNS para garantizar la equidad y disminuir la variabilidad asistencial.

- Proyecto ARIAM

El registro ARIAM es un software aplicado a registros clínicos que lleva más de 10 años en funcionamiento para cirugía cardíaca, sepsis grave, síndrome coronario agudo etc. Este sistema que cumple con los requisitos de la normativa actual vigente en relación a la protección de datos permitiría, aplicado al VIH, diseñar un registro que permitiera incorporar todos los datos necesarios para poder comparar cómo se están utilizando los antirretrovirales en España. El sistema permite incorporar cuantas variables sean precisas para ello y a su vez generar diversos informes rápidos y también a demanda por parte de los usuarios.

El programa se comenzará a desarrollar a nivel local en varios centros en Andalucía para posteriormente iniciar su expansión al resto de España.

2. Actividades Docentes

- Jornadas de actualización en atención farmacéutica al paciente VIH

Desde el año 2000 y de forma anual han tenido lugar las Jornadas de actualización farmacéutica al paciente VIH. El objetivo de estas jornadas es realizar un abordaje multidisciplinar en un contexto que facilite la participación y el intercambio de opiniones y experiencias de todos los que participamos en el cuidado del paciente VIH. Estas jornadas han sido acreditadas por la Comisión de Formación Continuada del Sistema Nacional de Salud y han obtenido el aval científico del PNS. Desde el inicio han tenido una amplia demanda entre los socios que se ha mantenido a lo largo del tiempo.

El año 2009 debido a la profundización y especialización en los contenidos se decidió crear una jornada específica para residentes y otra para especialistas repetida en dos sedes diferentes.

El año 2010, con motivo de las décimas jornadas se celebró una jornada común de varios días de duración. El nuevo formato tuvo un gran éxito organizativo y asistencial por lo que se ha decidido mantener el formato para el año que viene y realizar las jornadas conjuntamente con el grupo GHEVI.

- Master Internacional de seguimiento farmacoterapéutico al paciente VIH/SIDA.

La enorme cantidad de información que genera esta patología y la necesaria e indispensable actualización de conocimientos, planteó la necesidad de crear un proyecto de más amplio desarrollo que abarcara las distintas áreas de conocimientos relevantes para la correcta atención a los pacientes VIH. A raíz de ello, a iniciativa del grupo en colaboración con la Cátedra de Atención Farmacéutica de la Universidad de Granada, nace desde el curso lectivo 2009-2010 el "Master Internacional de seguimiento farmacoterapéutico al paciente VIH/SIDA" que pretende dar una visión global del tema y cuenta con los mejores expertos, médicos y farmacéuticos en la materia. La primera edición tuvo una gran acogida con 109 inscritos. Actualmente está en marcha la segunda edición para la cual todavía está abierto el plazo de inscripción.

- Aula VIHrtual

La plataforma Univadis (MSD) ofrece servicios online que incluyen, entre otros, multicanalidad, video-teleconferencias, aulas interactivas, e-communities. Todo ello, sin costo alguno para el grupo de trabajo ni la sociedad ni la inclusión de publicidad en sus contenidos.

Aprovechando esta plataforma se realizaran teleseSIONES compartidas entre diferentes hospitales con una periodicidad mensual.

3. Actividades investigadoras

- ARPAS II: ADHERENCIA, SATISFACCIÓN Y CALIDAD DE VIDA RELACIONADA CON LA SALUD DE LOS PACIENTES CON TRATAMIENTO ANTIRRETROVIRAL EN ESPAÑA

Investigador principal: JM Ventura, Ramón Morillo, Maite Martín

El objetivo principal de este estudio es determinar, en la práctica clínica habitual, la relación entre satisfacción con el tratamiento antirretroviral y la adherencia, según la carga posológica diaria. Como objetivos secundarios se pretende determinar la relación entre satisfacción con el tratamiento antirretroviral y la calidad de vida, describir las variables sociodemográficas y clínicas y determinar su influencia sobre la adherencia, satisfacción y calidad de vida de los pacientes.

- PREDICTOR: DESARROLLO Y VALIDACIÓN DE UN MODELO PREDICTIVO PARA LA IDENTIFICACIÓN DE PACIENTES VIH CON PRM

Investigador principal: Ramón Morillo

El objetivo principal de este estudio es desarrollar y validar un modelo matemático predictivo para la detección de pacientes con alto riesgo de aparición de PRM.

Concedida la beca Ruiz-Jarabo de la SEFH 2010.

- TOLERÓMETRO: DESARROLLO Y VALIDACIÓN DE UNA ESCALA VISUAL ANALÓGICA PARA MEDIR LA TOLERANCIA AL TRATAMIENTO ANTIRRETROVIRAL

Investigador principal: Olatz Ibarra, Aitziber Illaro

El objetivo principal de este estudio es desarrollar y validar la escala analógica visual para medir el grado de tolerancia al tratamiento antirretroviral.

Como objetivos secundarios se pretende determinar las propiedades psicométricas de la escala analógica visual utilizando como patrón un cuestionario validado de calidad de vida, evaluar la relación entre adherencia y grado de tolerancia y describir variables sociodemográficas y clínicas y determinar su relación con la tolerancia.

4. Publicaciones

- Morillo R, Fernández-Lisón LC, Huertas MJ, Martín MT, Roldán JC, Ruano R et al. Papel del farmacéutico de hospital en la prevención, identificación y manejo de los efectos adversos asociados al tratamiento antirretroviral. Farm Hosp 2010;34:237-50.
- Morillo R y Serrano JI en representación del grupo de Atención Farmacéutica al paciente VIH de la SEFH. Una década del grupo VIH-SEFH: evaluando el progreso, identificando obstáculos y renovando el compromiso. Farm Hosp 2010;34:215-7